

Ecuador

Informe operacional

N.5 | Mayo 2025

En cifras

Población

80,005

Cifra histórica de personas reconocidas como refugiadas por Ecuador¹

94%

de la vecina Colombia

68,079

personas refugiadas con casos activos en ACNUR¹



73.3M

requeridos en 2025

- Contribuciones restringidas
- Contribuciones específicas
- Contribuciones flexibles
- Contribuciones no restringidas
- Déficit (estimación)

Para más información sobre la financiación, visite reporting.unhcr.org/ecuador

"Ahora, podemos explicar estos conocimientos en nuestras comunidades para evitar accidentes o incendios por cualquier desperfecto que pueda haber en las conexiones".
© ACNUR/Omar Ganchala

Nuestra respuesta en 2025

24,398*

personas refugiadas y otras desplazadas apoyadas y registradas en proGres a finales de mayo de 2025



14,495

personas recibieron orientación y asistencia legal



4,285

personas apoyadas con albergue colectivo de emergencia



431

personas apoyadas a través de servicios de protección infantil



1,773

personas apoyadas a través de servicios comunitarios



1,947

mujeres y niñas sobrevivientes de violencia apoyadas



3,451

personas asistidas para cubrir sus necesidades básicas y protección²



5,101

personas que cuentan con apoyo psicosocial



2,585

personas recibieron kits de higiene



234

personas que cuentan con certificación técnica o de habilidades



506

personas vinculadas con una oportunidad de empleo decente

¹ Número histórico registrado por el gobierno a Diciembre 2024. ACNUR registra casos activos en ProGres. Cifras a finales de mayo de 2025.

² Datos preliminares

*La cifra incluye personas que reciben apoyo a través de otros servicios más allá de los descritos abajo.

Contexto operacional

En mayo de 2025, Ecuador registró el mayor número de muertes violentas de su historia, con un 58 % más cometidas en los primeros meses del año (un promedio de 26 por día), superando al 2023 como el año más violento. Esta violencia continúa poniendo en riesgo a las comunidades, incluidas aquellas habitadas por personas refugiadas y otras en situación de desplazamiento.

La Relatoría Especial de las Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos informó que casi 83.000 personas mayores de 15 años fueron desplazadas por la violencia solo en 2024, una cifra que coincide con un estudio conjunto actualmente en curso entre ACNUR, la Defensoría del Pueblo y el Gobierno.

Esto ocurre en medio de la nueva posesión del presidente Daniel Noboa y el anuncio de su gabinete. Si bien la mayoría de las personas ministras fueron ratificadas, hubo cambios significativos en las carteras de energía, gobierno, producción, salud y ambiente.

Principales poblaciones forzadas a huir acogidas por Ecuador y otras de interés

Personas colombianas

Según datos del Gobierno, 296 personas colombianas solicitaron asilo en Ecuador en mayo de 2025 (1.963 en lo que va del año), un 15% menos que el mes anterior. Este número corresponde con el 28% del total registrado en 2024. El 72% de las personas registradas llegó a Ecuador en familias de dos o más personas. Con 2024 registrando el mayor número de solicitudes de asilo presentadas por personas colombianas en Ecuador desde 2014 y las condiciones empeorando en el país de origen, incluyendo con desplazamientos internos y confinamientos en departamentos cercanos a Ecuador, ACNUR proyecta un alto número de solicitudes de asilo en 2025.

1,963 personas colombianas que han solicitado la condición de refugiado en 2025²
296 registrados en mayo

Personas venezolanas

Las personas venezolanas continúan liderando en número de llegadas a Ecuador, aunque en números decrecientes. 22.860 personas ingresaron a Ecuador en abril de 2025 (10% más que el mes anterior), con un promedio diario de entrada de 762 venezolanos. 21.300 personas salieron del país, un incremento del 10% en comparación con el mes anterior, dejando un saldo de 1.560 personas que ingresaron y permanecieron en el país durante el período de informe (48% menos que en el mes anterior). Según datos del Gobierno, 411 personas venezolanas solicitaron asilo en Ecuador en mayo de 2025 (2.378 en lo que va del año), una disminución de 8% en comparación con el mes anterior y menos que el número reportado el mismo mes de 2024 (517). El 68% de las personas registradas llegaron al país en familias de dos o más. Desde 2022, Venezuela ha representado aproximadamente el 45-50% de las solicitudes de asilo procesadas en Ecuador. Esto subraya tanto la necesidad continua de apoyo como el interés sostenido en acceder a la protección internacional. Además, con la conclusión de la segunda fase del proceso de regularización, el sistema de asilo se ha vuelto cada vez más relevante para las personas con necesidades de protección. **Estas cifras han sido recopiladas por los GTRMs en áreas fronterizas de Ecuador (Tulcán, Lago Agrio y Huaquillas) con información cualitativa y cuantitativa sobre tendencias de movimientos mixtos. Estas cifras no están trianguladas con países vecinos.*

444.778 personas refugiadas y migrantes venezolanas en Ecuador²
45% entre 18 y 45 años (estimación)³
25% con educación superior (estimación)³

En este contexto cada vez más complejo, ACNUR continúa monitoreando las necesidades de protección, abogando por las poblaciones desplazadas y coordinando con autoridades nacionales y locales para garantizar respuestas oportunas y eficaces. La organización sigue fortaleciendo los mecanismos de protección comunitaria, facilitando el acceso a documentación legal y trabajando en estrecha colaboración con aliadas y aliados para mejorar las condiciones de acogida y los sistemas de derivación.

Sin embargo, recortes significativos en el financiamiento están afectando gravemente la capacidad de ACNUR para mantener y brindar estas intervenciones esenciales, que incluyen apoyo psicosocial y acceso a servicios y necesidades básicas. Estas limitaciones financieras ponen en riesgo a comunidades vulnerables, que podrían quedar sin asistencia crítica y vital. El compromiso internacional sostenido, el financiamiento predecible y la solidaridad a largo plazo son hoy más necesarios que nunca para prevenir nuevos ciclos de desplazamiento, exclusión y pobreza creciente.



Necesidades principales de personas colombianas en Ecuador

77% acceso a alimentación, alojamiento, ropa⁴
10% Acceso a derechos y servicios (empleo, educación)⁴
7% acceso a documentación⁴

Principales necesidades

82% acceso a los alimentos³
67% acceso a la vivienda o refugio³
57% acceso a medios de subsistencia o empleo³

² Según datos estimados por el Grupo de Trabajo sobre Refugiados y Migrantes (GTRM). El GTRM está en conversaciones con el gobierno para definir una metodología que permita calcular un nuevo stock. Cifras de solicitudes de la condición de refugiado registradas por el Gobierno.

³ Quinta Evaluación Conjunta de Necesidades R4V. www.r4v.info

⁴ Monitoreo de protección disponible en <https://data.unhcr.org/en/country/ecu>

Personas ecuatorianas

Las tendencias en el desplazamiento de personas ecuatorianas han cambiado, con esta nacionalidad bajando al quinto lugar de cruces por la jungla del Darién. 103,000 solicitantes de asilo ecuatorianos estaban pendientes de una decisión sobre sus solicitudes, a nivel global, [a mediados de 2024](#).

HUMANITARIOS EN EL TRABAJO



SOY ROMMEL Y LLEVO 10 AÑOS TRABAJANDO EN ACNUR EN FAVOR DE LAS PERSONAS DESPLAZADAS POR LA FUERZA. TODOS ESTOS AÑOS HAN SIDO UN VERDADERO RETO. HE ESCUCHADO MUCHAS HISTORIAS DE LA GENTE QUE DEBE DEJAR SU PAÍS BUSCANDO ESPERANZA EN UNO NUEVO.

PERO ENTRE ESAS HISTORIAS RECuerdo, COMO SI FUERA AYER, UNA QUE GUARDO CON MUCHO CARIÑO.

UN DÍA LLEGÓ A LA OFICINA UNA MADRE ACOMPAÑADA DE SUS DOS HIJOS, UN NIÑO Y UNA ADOLESCENTE. ELLOS ME CONTARON QUE, POR ENFRENTAMIENTOS, ELLOS Y MUCHAS OTRAS FAMILIAS TUVIERON QUE SALIR DE SU PUEBLITO EN COLOMBIA. "UN DESPLAZAMIENTO MASIVO", LO LLAMARON.

[Lee la historia completa.](#)

BRINDANDO PROTECCIÓN

ATACAMES

Mejorando el acceso a derechos y servicios



ACNUR llevó a cabo una jornada de orientación en colaboración con HIAS y RET en la oficina de La Unión, con la participación de 28 personas en la sesión. Quienes asistieron, personas desplazadas forzosamente de sus países de origen, buscaban una vivienda estable. Las familias recibieron información sobre los procesos locales de documentación, obtuvieron acceso a la educación para sus hijas e hijos, y recibieron servicios esenciales de protección. Esta actividad fue posible gracias al apoyo de donantes como ECHO y Japón.

HUAQUILLAS

Espacio de diálogo multiactor para personas jóvenes no acompañadas y separadas



Un total de 40 representantes de organizaciones clave —incluyendo sistemas públicos, sociedad civil y cooperación internacional— participaron en un diálogo abierto sobre la protección de niños, niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad. La discusión permitió mejorar las respuestas ante diversas situaciones y contribuyó al desarrollo de nuevas estrategias y esfuerzos colaborativos entre sectores.

GUAYAQUIL

Fortalecimiento de las respuestas de protección para niños, niñas y adolescentes desplazados



ACNUR facilitó un taller sobre protección internacional dirigido a personal de la Policía Nacional del Ecuador. La sesión se centró en las rutas de protección, los procesos de regularización y el acceso a derechos de niños y niñas que han sido desplazados por la fuerza. Esta iniciativa buscó fortalecer la comprensión institucional y mejorar las respuestas de protección a nivel local, contribuyendo a garantizar una atención más oportuna y coordinada.

PROMOVIENDO EL ACCESO A SERVICIOS BÁSICOS

IBARRA

Fortalecimiento de la salud y prevención del VIH: Entrega de kits de higiene para mitigar riesgos

Para reforzar la disponibilidad de insumos sanitarios, ACNUR entregó 100 kits de higiene al Centro de Salud Priorato. Esta asistencia no solo mejoró la capacidad del centro, sino que también contribuyó a la protección de personas con condiciones de salud preexistentes y reforzó los esfuerzos de prevención del VIH. Esto fue posible gracias al apoyo de ONUSIDA.



MONTECRISTI

Proveyendo atención médica esencial

ACNUR organizó una jornada de asistencia médica para brindar servicios básicos de salud a personas desplazadas por la fuerza y a personas de las comunidades de acogida. En esta iniciativa de beneficio público participaron también el colectivo Juana la Avanzadora y el Municipio local. En el espacio médico temporal, aproximadamente 70 personas —principalmente mujeres, niños, niñas y adolescentes— recibieron atención médica gratuita. Este esfuerzo apoyó a poblaciones en situación de vulnerabilidad, contribuyó a complementar el sistema local de salud y demostró un compromiso humanitario con el derecho de cada persona a vivir una vida saludable y digna. Esto fue posible gracias al generoso apoyo de la República de Corea.



SAN LORENZO

Mejorando los servicios de biblioteca para ampliar el acceso tecnológico

ACNUR y el GAD San Lorenzo colaboraron para mejorar las condiciones de la Biblioteca Municipal. La renovación de sus instalaciones representó una transformación significativa del entorno educativo local. ACNUR contribuyó con la modernización de equipos, recursos educativos e infraestructura, lo que aumentó la motivación de niños, niñas, adolescentes y de personas cuidadoras para utilizar el espacio como lugar de aprendizaje. La biblioteca busca ofrecer un entorno inclusivo y promover una mayor integración comunitaria. Esto fue posible gracias al apoyo de donantes como Japón.



PROMOVIENDO LA INCLUSIÓN SOCIOECONÓMICA

MANTA

Primera edición de la Escuela de Emprendimiento lanzada en 2025



La edición 2025 de la Escuela de Emprendimiento se lanzó en colaboración entre ACNUR, el GAD Manta y la ULEAM Ecuador para apoyar el avance económico de las personas participantes. Un total de 58 personas emprendedoras participaron en los cursos de formación, incluidas 25 personas refugiadas. Esta iniciativa sirve como inspiración para que las organizaciones de apoyo continúen invirtiendo en educación para el emprendimiento y amplíen las oportunidades para que personas refugiadas desarrollen su talento. Las personas participantes adquirieron conocimientos para mantenerse alineadas con las prácticas tecnológicas e innovadoras más recientes. Esto fue posible gracias a contribuciones de donantes como la República de Corea y Japón.

GUAYAQUIL

Reconociendo a empresas inclusivas y fortaleciendo personas jóvenes a través de formación laboral



ACNUR organizó la feria de empleo "Futuro en Movimiento", donde 14 empresas ofrecieron más de 120 vacantes laborales para personas desplazadas por la fuerza y personas de las comunidades de acogida. Además, el evento brindó capacitación a 130 personas jóvenes en atención al cliente, ventas, inventario y logística. Durante la feria, ACNUR presentó el Sello de Empresa Inclusiva, reconociendo a las empresas que promueven la inclusión de personas desplazadas. La feria contribuyó a reducir el desempleo y permitió que personas desplazadas construyan un nuevo futuro. Esto fue posible gracias al generoso apoyo de donantes como la República de Corea y Japón.

LAGO AGRIO

Encuentro de Oportunidades: Diálogo empresarial para impulsar la diversidad en el empleo



ACNUR y el GAD Lago Agrio organizaron un “Encuentro de Oportunidades” como parte del Congreso de Líderes Empresariales, con el objetivo de fomentar el diálogo y la colaboración. En total, participaron 20 empresas locales en esta iniciativa, que buscó promover la inclusión económica de personas desplazadas por la fuerza. El evento ayudó a ampliar las oportunidades para que personas refugiadas desempleadas puedan acceder a fuentes de ingresos estables, al tiempo que apoyó a las empresas en la definición de los perfiles de candidaturas adecuadas, generando así una situación beneficiosa para todas las partes. Esto fue posible gracias a las contribuciones de donantes como la República de Corea y Japón.

PROMOVIENDO LA COEXISTENCIA PACÍFICA

QUITO

Celebrando la resiliencia femenina: esfuerzo, liderazgo y bienestar



ACNUR, el GAD Quito y FUDELA celebraron la resiliencia y la valentía de mujeres a través del deporte, un enfoque que transformó la vida de personas refugiadas, personas deportistas y lideresas comunitarias, brindándoles habilidades de liderazgo. Durante el evento, las personas participantes compartieron sus historias personales relacionadas con el liderazgo en el ámbito deportivo. Al mismo tiempo, este encuentro promovió la integración de personas de diversos orígenes y destacó el valor de la inclusión. Esto fue posible gracias al apoyo de donantes privados como LivGolf.

COTACACHI

Salud y no discriminación: Construyendo un entorno médico inclusivo



En Cotacachi, ACNUR promovió el valor de la no discriminación mediante la facilitación de un taller en coordinación con el Distrito de Salud local. Participaron 20 personas profesionales de la salud de los centros de salud de Cotacachi e Intag, quienes recibieron orientación sobre cómo identificar y prevenir prácticas discriminatorias en los entornos médicos. Además, ACNUR proporcionó insumos médicos esenciales para fortalecer la capacidad de los centros de salud y así brindar atención inclusiva y equitativa a diferentes personas pacientes.

BOLIVAR

Impulsando el desarrollo personal integral



ACNUR y FUDELA llevaron a cabo una sesión de autodescubrimiento con el objetivo de fortalecer la conciencia de sí mismas de niños y niñas, y fomentar su desarrollo autónomo a través del arte, la escritura y los juegos. La iniciativa buscó poner énfasis en el bienestar mental, reforzar la autoestima y apoyar el crecimiento integral de cada persona menor de edad. Estos elementos representan vías fundamentales para construir la identidad personal, promoviendo tanto la autoaceptación como el reconocimiento de la diferencia en relación con las demás personas.

En Chical, los talleres formativos encendieron la luz de la esperanza

“Ahora, podemos explicar estos conocimientos en nuestras comunidades para evitar accidentes o incendios por cualquier desperfecto que pueda haber en las conexiones”.
© ACNUR/Omar Ganchala

CHICAL

Las instalaciones eléctricas en la frontera norte, Chical, suelen ser artesanales y precarias. La falta de electricistas, con conocimientos adecuados, sumado a la larga distancia que separa a esta localidad de los poblados más grandes, han hecho que en la mayor parte de la zona no haya energía eléctrica o, a su vez, el costo de la luz sea excesivamente alto debido a las conexiones mal realizadas.

Por eso, ACNUR, con el apoyo de FUDELA y el generoso aporte del gobierno de Japón, inició un programa para formar a personas de la localidad de Chical -la mayoría indígenas de la comunidad Awá- en conexiones eléctricas. El objetivo es claro: fomentar los conocimientos y los medios de vida de esta comunidad transfronteriza y, a su vez, apoyar a las familias para que reduzcan el gasto en luz eléctrica a través del mejoramiento de las conexiones de sus hogares y otros espacios comunitarios.

Ángel Guanga, de la comunidad e El Pailón (Angostura), tiene 39 años y participó de este taller. Aunque es jornalero de profesión, la falta de trabajo en esta área le ha motivado a buscar otras fuentes de ingresos. Aprender sobre electricidad es una nueva oportunidad para él y otras personas de la comunidad. “Nos criamos sin electricidad. Apenas en el 2008 electrificaron el sector awá. En ese tiempo, hicimos las conexiones eléctricas como pudimos, por eso las planillas de luz son caras”, asegura.

En estos talleres, las personas han aprendido sobre la normativa y las medidas de seguridad para hacer conexiones eléctricas, así

como otros aspectos para las instalaciones sencillas en las casas de la comunidad. “Ahora, podemos explicar estos conocimientos en nuestras comunidades para evitar accidentes o incendios por cualquier desperfecto que pueda haber en las conexiones”, dice.

Romel Nastacuaz es otro de los participantes del taller. Asegura que, en muchas comunidades, no hay recursos para pagar a técnicos calificados para hacer instalaciones eléctricas y esto pone en riesgo a la comunidad. “Es importante saber esto para no correr peligro en nuestras casas. No sabíamos hacer instalaciones y eso pone en riesgo a nuestras viviendas, que muchas son de madera y son más vulnerables a incendios”, asegura.

Jairo Rodríguez, nativo de la nacionalidad awá y capacitador del taller, comenta que las malas instalaciones eléctricas elevan la planilla de luz de los hogares del sector. “Muchas instalaciones usan cables que no son adecuados, dejan cables sueltos, no usan cajas térmicas y eso puede provocar accidentes. La idea es apoyarles para mejorar sus capacidades, darles nuevos conocimientos e impulsar el desarrollo de la comunidad”.

Gracias a este taller, personas de la comunidad awá han podido mejorar las conexiones eléctricas de sus hogares y de otros espacios comunes de sus localidades. Para muchos de ellos, que solo tenían como fuente de ingreso a la agricultura, adquirir nuevos conocimientos es una luz de esperanza para diversificar sus fuentes de ingreso y promover el bienestar de sus familias.

Tú también puedes ayudarnos a seguir construyendo Un Mundo Posible para miles de personas desplazadas y sus comunidades de acogida en Ecuador. **Dona ahora.**
Agradecemos las contribuciones de nuestros donantes.

31 de mayo 2025

ACNUR Ecuador agradece el apoyo generoso brindado por donantes que han contribuido con fondos asignados y flexibles.



ACNUR Ecuador agradece el apoyo de donantes privados



Para más información: Diana Diaz Rodriguez, Oficial de Relaciones Externas diazdi@unhcr.org | Para entrevistas de medios: ecuqumedia@unhcr.org

SÍGUENOS PARA MÁS ACTUALIZACIONES

[@ACNURcuador](https://twitter.com/ACNURcuador) | [Data Portal](https://data.unhcr.org/)

[@acnurecuador](https://www.acnurecuador.org/)